

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Peñaranda, trimestre  
5 reales, fuera de Peña-  
randa, 6, año, pagando  
anticipado 20 reales.  
Número suelto 10 cénti-  
mos de peseta.

# LA VOZ DE PEÑARANDA

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN  
En la redacción y ad-  
ministración Plaza de la  
Constitución 29 y calle  
de los Caños, 6.  
Comunicados y reclamo  
una peseta línea.

PERIODICO SEMANAL

DE CIENCIAS, ARTES, LITERATURA E INTERESES MORALES Y MATERIALES.

Año XXVII

Peñaranda 14 de Agosto de 1904

Número 1.369

## SITUACION AGRICOLA

«Ya no es el problema á resolver el del resultado definitivo que para la agricultura tiene el año ó campaña de 1903 á 1904. Ya los hechos han demostrado y la realidad ha puesto de manifiesto, que el año agrícola ha sido, en cuanto á los cereales, un año muy desfavorable. Que en este resultado hay diferencias notables y que mientras un labrador coje 7 y 8 por una, otros solo vé un rendimiento de 3 y 4, es una verdad.

Que la calidad de grano es buena y de peso en unas comarcas, en tanto que en otras contiene escaso peso y pobreza de sustancia farinácea también es cierto. Que en general ha salido poco grano y poca paja y que el invierno que se acerca trae trazas de ser terrible para el reino animal. Que el que más y el que menos ve con temor el porvenir de los negocios y que la cuestión social puede presentar caracteres de verdadera gravedad, todo eso y algo más, lo presienten, lo ven dibujarse con negras tintas en el horizonte, cuantos tocan de cerca el estado actual de nuestro país desdichado.

Al malestar general que todas las fuerzas vivas de la nación sienten, ante el estado de perturbación política y social, hay que añadir el decaimiento de ánimo que produce en cuantos viven del trabajo, el ver que ni sus esfuerzos hallan recompensa, ni el Estado se preocupa de alentar con medidas prudentes y previsoras el estímulo del trabajo agrícola y mercantil.

La desdicha se ha apoderado de nuestros Gobiernos y aquí no se piensa en hacer país; bástales á nuestros políticos con hacer para sí y los suyos. Al país que lo parta un rayo; y si el labrador no coje cosecha, que se aguante; si el comercio no vende, que cierre sus puertas y si la industria no progresa ni halla mercados á sus productos, que paralice sus máquinas y ponga en la calle á los obreros. Y si éstos no tienen trabajo, ni pan para sus hijos que se mueran de hambre. Eso es lo que resulta de la conducta que siguen con harta ceguera nuestros desdichados gobiernos.

Y si la situación se ha ido conllevando uno y otro año sin que se produzca el estallido, es porque las cosechas en estos años, aunque no grandes, han sido lo bastante satisfactorias para que el país no se vea arrastrado por la necesidad hacia derroteros de perdición.

Más podremos creer que en el

invierno que se nos viene encima y con la triste situación que nos crea el estado de la agricultura; con la carestía de los alimentos y la escasez de recursos de la gente obrera, no haya de ocurrir algo grave?

Si hasta las patatas, el alimento del pobre, constituye hoy por su precio un artículo de lujo, ¿qué va á ser de las infelices familias que con un jornal de dos pesetas han de mantenerse, vestirse, calzarse y pagar la renta de casa?

Verdaderamente hay que reconocer una virtud muy grande en nuestros obreros y por que son dignos de que las demás clases sociales se preocupen de su situación, es por lo que se nos ocurren estas consideraciones, que quisieramos llegaran al ánimo de cuantos pueden de algún modo influir en el mejoramiento de nuestro estado social.

Si deber es del ciudadano contribuir en la medida de sus fuerzas al sostenimiento de la nacionalidad, deber es también de los Gobiernos procurar por todos los medios, proteger, desarrollar y fomentar el trabajo por el estímulo de los beneficios y del bienestar social.

Obrar en contrario; tener en completo abandono á esas fuerzas productoras; dejar que el malestar se extienda y el sufrimiento toque en los límites de la desesperación, es sencillamente arrimar la mecha á la mina cargada para que el estallido se produzca. Y el estallido vendrá, si Dios no lo remedia, porque ya vemos que los que en la tierra pudieran remediarlo, no están para cuidarse de esas pequeñeces.

(De la Revista Mercantil, de Valladolid)

## Carruajes públicos

El Boletín Oficial del día 4 del corriente publica una disposición del señor Gobernador civil de la provincia por haberse dado al olvido las diferentes órdenes y á fin de que el servicio de carruajes públicos se haga en el modo y forma que determinan las prescripciones legales.

Como juzgamos de interés general el conocimiento de referida disposición, publicamos aquellas artículos que estimamos más afectan al público y son los siguientes:

4.º Todo carruaje destinado al servicio público, llevará escrito con letras de 20 centímetros, en ambos lados y en parte visible, el número que le corresponda y además el título ó nombre de la empresa á que pertenezca.

5.º En el interior de los depar-

lamentos de todo carruaje, así como en las administraciones de los mismos, se fijarán a la vista de los viajeros las tarifas en que consten el nombre del dueño ó empresa, clase de carruaje, número de asientos y los precios de conducción entre los diferentes puntos del recorrido.

Estas tarifas estarán autorizadas y selladas por este Gobierno y se presentarán en el mismo, por duplicado, al solicitar la autorización.

11. A cada viajero se proveerá del oportuno billete, en el que se hará constar la hora de la salida del carruaje y de la llegada al punto de su destino. El número de orden de dicho billete, con esponderá con el del asiento que haya de ocupar en el vehículo.

12. En todas las administraciones de carruajes públicos, habrá un ejemplar del Reglamento de 13 de Mayo de 1857 y de 17 de Septiembre de 1900, y de éstos habrán de ir provistos igualmente los conductores, con obligación de exhibirlos á los viajeros cuantas veces á ello sean requeridos.

13. En todas las administraciones y en los puntos de parada, habrá cuadernos foliados y rubricados por el Alcalde, á disposición de los viajeros, para que puedan anotar las quejas que tuvieran de las empresas ó sus dependientes, á los efectos del art. 31 del reglamento.

Estos cuadernos serán revisados por la Guardia civil y demás agentes, quienes me darán cuenta de las reclamaciones que contengan.

14. Los conductores y mayores de los carruajes, llevarán hoja de nota con los nombres y destinos de los viajeros, así como la licencia que se haya expedido por este Gobierno para la circulación del vehículo, cuyos documentos exhibirán á la Guardia civil y demás agentes de la autoridad, cuantas veces se les reclame.

## Problema nacional

### LA ESCUELA

Sentábamos en nuestro primer artículo la tesis absoluta de que la única institución redentora de nuestra querida patria es la Escuela. Como esta afirmación, así escuetamente hecha, carecería hasta de valor ideológico sino la apoyáramos en razones sólidas y argumentos convincentes y como el propósito que anima nuestra empresa es que los benévolos lectores se penetren bien de la verdad de nuestros asertos, de aquí que la labor de este artículo consistirá en llevar al entendimiento la evidencia física y moral, pues la metafísica es imposible en este caso, de la tesis que venimos sustentando.

Dos hechos bastarán para adquirir la

evidencia física de que la Escuela es el medio salvador de las naciones.

Todos sabemos que el pueblo japonés hasta hace poco más de cuarenta años era inculto, de costumbres groseras y hábitos poco dignos, porque á su aislamiento de la madre de la civilización, á su nulo ó escaso comercio con Europa y á su intimidad con los chinos unían el carácter altanero y orgulloso que distinguió siempre á los de raza amarilla. Si en algunas obras, objetos caprichosos y raras habilidades hemos admirado más de una vez á los hijos del imperio japonés sólo y no más que á su paciencia sin límites y asidua repetición son debidas tales cosas; pues ni la ciencia ni el arte habían sentado todavía sus reales en el grande archipiélago. Pero llegó el momento en que aguijoneados por el deseo del predominio de su raza sobre la blanca, despertaron de su letargo y buscando medios para redimirse de la infamante ignorancia en que yacían, llamán á las puertas de Europa, acuden en son de súplica á la madre de la cultura y ésta, ávida por el cumplimiento de su misión civilizadora, manda al Japón multitud de nuestros deescuela, quienes con paciencia y abnegación extenuas logran romper las cadenas de la ignorancia y hacen brillar en un corto lapso de tiempo la luz de la ciencia que se difunde por todo el imperio. Ahí está la celeberrima Universidad de Tokio, centro de intensa cultura que irradia todas las ciencias con una potencia sorprendente. De la escuela salió la gloriosa victoria que obtuvo el Japón guerreando con la China y en la escuela ha recibido el soldado japonés las necesarias lecciones para batirse y llevar la mejor parte en el combate con los rusos, porque es un hecho incontrovertible que, el triunfo en las lides guerreras no se obtiene hoy con el valor, arrojo y temeridad de los antiguos tiempos, sino con la pericia é instrucción de los combatientes.

Y si no temiéramos que nuestro amor á la raza blanca y al continente que habitamos fuera discutible, haríamos una confesión ingenua, hija del entusiasmo que en nosotros despierta todo lo que á la cultura atañe.

¿De qué le sirve á Rusia poseer extensos territorios, si no los sabe dominar por la razón? ¿Qué importa que sus soldados se cuenten por millones, si más de un setenta por ciento están incapacitados para recibir las nociones más elementales del arte militar, porque carecen de la instrucción rudimentaria? Hoy la victoria no es del más fuerte sino del mejor instruido.

La guerra franco-alemana es otro hecho que nos pone de manifiesto el grande influjo de la escuela, pues los mismos franceses, al ser derrotados en Sedán, no se avergonzaron de confesar con lealtad que no las armas sino los maestros de escuela habían dado la victoria á sus enemigos. Esta lección fué aprovechada tan sabiamente por nuestros vecinos de allende los Pirineos que hoy Francia figura á la cabeza de las naciones civilizadas, gracias al celo desplegado en la creación y sostenimiento de innumerables escuelas de primera enseñanza.

Un argumento asequible al entendi-



miento del menos avisado por su trivialidad y sencillez nos convencerá de la verdad que encierra el asunto de que nos venimos ocupando.

Todo edificio, por endeble que sea, necesita de sólida base para no correr el riesgo de ser juguete del viento y de amenazar inminente ruina, luego el edificio de la ilustración y de la cultura precisa apoyarse en fundamento seguro, que ni es ni puede ser otro que los conocimientos adquiridos en la escuela; puesto que es imposible leer sin el conocimiento previo de las letras, ni se puede escribir con corrección y sabiendo lo que se escribe sino se domina la Gramática. Luego siguiendo los principios de la Lógica hemos de concluir afirmando de grado ó por fuerza la necesidad é importancia de la escuela.

Por otra parte ¿á quién sino á esta institución deben Alemania, Inglaterra, Bélgica y otras naciones de América el preferente lugar que ocupan en la historia de la civilización y la supremacía en la ciencia, arte, industria y comercio sobre los demás pueblos?

Otras razones de orden moral pudieran aducirse, pero para terminar diremos con un célebre escritor «cada escuela que se abre es llave que cierra para siempre una cárcel.»

LUIS EUSEBIO LÓPEZ.

## INSTANTANEA.

Llenos de regocijo están los peñarandinos en estos momentos que preludian diversiones y fiestas; en cada rostro se nota el placer, y cada hogar abre sus puertas para cobijar al *huesped* que tantos recuerdos conservará en futuros tiempos de esta hospitalaria villa.

Cada pueblo rinde culto á sus aficiones, y la tendencia de un país se manifiesta cuando el sentimiento colectivo acoge con agrado las diversiones que le prestan para conmemorar la fiesta popular.

Protagonistas de estos esparcimientos suaves es la típica mujer peñarandina, colmada de modestia y de gracias. Ella es la reina de las fiestas; á ella se la tributan en paseos, teatros y bailes los honores que reclama la hidalguía de su alma, y por ella sienten los extraños el afecto dulce de su trato, y la simpatía que nace de las gracias que atesora.

Por eso las fiestas de Peñaranda se esperan con anhelo; y aunque nos motejen de ridículos por proceder con rutinismo, y las inhumanas capeas de novillos desmerezcan el cuadro, queda todavía el festejo mas genuino de esta tierra, pues basta que las jóvenes paisanas salgan á la calle y paseos ataviadas con la modestia de su gracia para dar realce al festejo; y al contemplar su belleza se oscurezca del pensamiento las impresiones tristes de espectáculos salvajes y tiranos.

La mujer es la fiesta del corazón, mucho más si guarda tesoros y bondades que hagan exclamar ¡*Hermosas peñarandinas!*

*Incógnita.*

D. ANGEL R. ROPERO

Víctima de dolorosa y larga en-

fermedad falleció el lunes último nuestro querido amigo y colaborador D. Angel Rodriguez Roperero, Maestro-auxiliar, durante muchos años, de una de las escuelas públicas de esta villa.

¡Pobre Roperero! Dejaste el mundo de los vivos para terminar de padecer. El último periodo de tu vida fué una serie no interrumpida de sufrimientos. Sólo tu paciencia y resignación cristiana han podido soportar la terrible y angustiosa enfermedad que muchos años há venía minando tu existencia. Fuiste un mártir del deber y consumaste el sacrificio de la penosa misión de la enseñanza, sucumbiendo entre agudos dolores y penosas angustias.

El cielo premiará seguramente tus desvelos en bien de tus semejantes.

El acto del sepelio fué una manifestación palmaria de las muchas amistades de que gozaba el finado, asistiendo casi todos los niños de la escuela que dirige el ilustrado profesor D. Elías A. Camisón, y de la que el finado fué auxiliar más de 25 años. También acompañaron el cadáver con hachas encendidas D. Zoilo Serna y D. Vicente Gómez en representación de la sociedad de socorros mutuos titulada «La Unión» de la que el muerto era socio honorario.

Como la terrible enfermedad que venía padeciendo, le impidió seguir desempeñando su misión y el sueldo de jubilado que cobraba, no era suficiente á subvenir sus apremiantes necesidades, un buen número de amigos y discípulos abrieron una suscripción con que ayudar mensualmente al amigo y al maestro.

Sentimos no tener á mano la lista de los que con desprendimiento tan digno de alabanza, supieron mitigar en parte las amarguras de nuestro amigo, para publicarla, porque actos como este merecen ser conocidos de todos.

Peñaranda ha demostrado una vez más lo mucho que quiere á sus maestros.

Enviamos desde estas columnas el más sentido pésame á la viuda y demás familia del finado.

## DE FESTEJOS

«Por las visperas se conocen los santos» dice el proverbio vulgar. Así efectivamente se observa en nuestra villa con movimiento inusitado; los comercios preparando sus escaparates, los cafés haciendo provisiones, los templos de Baco rellenos sus tinajas; y todos, pobres y ricos, engalanando sus casas para hospedar al forastero, que ya de los grandes centros de población, ya de inmediatos pueblos, vienen á honrar nuestra hidalga villa con su visita.

Como la característica de nuestro pueblo es la hospitalidad todos se disponen á agasajar al *huesped* en la medida de sus fuerzas, ayudándonos en la empresa nuestras bellas paisanas cuyos atavíos y galas hará más

atractiva su hermosa figura, y esbelto talle. Todos, de consumo, aspiramos á no desmerecer en la fama que gozamos. Pero ¡oh fatalidad!

Una de las diversiones más en armonía con la cultura general ha desaparecido de nuestro programa de festejos, siendo de lamentar que la casualidad imprevista impida este año abrir las puertas del Teatro de Calderón para presenciar en él las bonitas creaciones del arte escénico, que prestan á la vez sosiego al espíritu y esparcimiento y regocijo al sentimiento.

Lamentamos de veras esta privación de espectáculos que presentaban colorido al cuadro de nuestros festejos, pero no culpamos á nadie, de esta privación, pues tiene su origen en causas independientes de la voluntad de la Junta Directiva del Teatro de Calderón; sólo si consignáremos que en estos momentos se nota la falta de ciertas personalidades que rendían culto al arte y al artista con desinterés y estímulo poderoso.

No obstante, tendremos animados los bailes, concurridas las capeas y demás fiestas populares, gracias al entusiasmo que anima á nuestros paisanos por las fiestas que se aproximan.

¡Ojalá que no tengamos que lamentar incidentes desagradables en las corridas y que las fiestas tengan tan agradable terminación como alegre preludio.

## MOVIMIENTO DE POBLACION

En la última semana se han efectuado en el Registro municipal las siguientes inscripciones:

Nacimientos, dos, Lorenza Garcia Nieto é Idefonso Martín Cerezano.

Defunciones, tres, todos adultos. Angel Rodriguez Roperero, casado; Manuela Martín del Río, viuda; Julia Sanchez Hernández, casada.

Por error se puso el nombre de Sinforiano á uno de los nacidos en la semana anterior, debiendo decir Sinfonso Martín Matallana.

## MERCADOS

La concurrencia de labradores á los mercados de Castilla vá siendo cada día mayor, pues terminada ya la recolección, muchos de ellos tienen que convertir los productos en metálico para el pago de contribuciones, consumos y otros tributos; y como después de haber satisfecho las rentas, los productos que les quedan son muy reducidos por lo corto de la cosecha, no tardará mucho tiempo en aminorarse la concurrencia á los mercados, viniendo por ende el encarecimiento de la mercancía. Mas como esta no puede alcanzar grandes límites, pues la cuestión de subsistencias se echa

ría encima y en este caso el gobierno, obligado por las circunstancias, tendría que hacer concesiones arancelarias, y entonces vendría la baja, de aquí que estimemos difícil para el negocio de granos el año actual. Para los propietarios no sucederá así, pues estos venden como es sabido según su conveniencia y aun cuando se produzcan oscilaciones en el mercado es casi seguro que tendrán un precio mayor que hoy, sin embargo de ser renumeratorio, todos los granos.

Actualmente la firmeza es la nota dominante en los trigos, cotizándose en casi todos los mercados de 47 á 48 y medio reales, cebada de 32 á 34, centeno de 30 á 32.

Nuestro mercado del jueves tuvo los siguientes precios:

Trigo á 47 reales las 94 libras.  
Cebada á 30 reales fanega.  
Centeno de 36 á 37.  
Algarrobas de 36 á 37.  
Guisantes á 38.  
Lentejas á 36.

## NOTICIAS.

### Obra terminada.

Hace unos días quedaron completamente terminadas las obras de reparación de nuestro teatro, ejecutadas con sumo acierto y pericia, por el maestro de obras de esta villa D. José Padín.

Nos consta que en mencionadas obras se han empleado materiales de excelente calidad, y que algunas columnas de madera se han sustituido por otras de fundición.

El arquitecto municipal señor Baquero ha dictaminado favorablemente, certificando que los trabajos del bonito Coliseo reúnen estabilidad y condiciones de resistencia.

Celebramos que el señor Padín haya verificado los trabajos mencionados con arte y maestría, y le damos la enhorabuena por la competente dirección que ha demostrado en las obras.

### Original

Por haber estado ausente practicando ejercicios espirituales nuestro amigo y colaborador don Gabino Usallán Castro, nos vemos privados de publicar en el presente número la sección de pasatiempos, que tanto recrean á muchos lectores.

### Incendio.

Al anochecer del jueves último se inició un incendio en la tienda de comestibles que en la calle de Cerrajeros posee nuestro amigo D. Aniceto González (el rojo). Gracias á la pronta intervención de los vecinos el fuego quedó sofocado en breves momentos, no siendo las pérdidas de consideración.

La causa del siniestro se considera casual.

### Presupuestos

En la última sesión del Ayun-



amiento se discutieron los presupuestos para el próximo año, que serán sometidos para la aprobación ó modificación á la Junta municipal.

Procuraremos á serenos posible ocuparnos con algún detenimiento de este asunto luego que tomemos nota del proyecto.

### Teatro

Después de prometer el señor Angolotti hacer su debut en nuestro teatro de Calderón el jueves pasado, como decíamos en el número anterior por haberlo visto así consignado en una carta que dicho señor escribió á esta villa, nos ha dejado con el deseo de aplaudirle, pues por circunstancias que no nos es permitido hacer públicas, el señor Angolotti no visitará, en unión de su compañía, esta población durante las fiestas, viéndonos por lo tanto privados de las representaciones escénicas, que tanto realce daban á nuestras fiestas populares; pues á pesar de las gestiones practicadas por los individuos de la Junta directiva del teatro de Calderón no ha sido posible vencer las dificultades que se han presentado á última hora.

### De regreso

Han regresado de su excursión veraniega la mayoría de las familias que habían salido de esta villa con ánimo de reparar su quebrantada salud ó de respirar por unos días la deliciosa brisa del mar. No publicamos sus nombres para evitar omisiones involuntarias, que muchas veces se traducen en apasionadas pretericiones.

### Innovación

En el balcón principal de la Casa Consistorial se está colocando un toldo que impida que los rayos solares puedan ejercer su acción calorífica en los individuos que presidirán las capeas; pues es tan intenso el calor que despiden Febo en estos días, que los concejales procuran burlar sus efectos.

### Forasteros

Los coches de Alba de Tormes, Avila y Medina, así como el ferrocarril están haciendo su sport de ingresos, pues todos los días llegan á nuestra villa muchos forasteros deseosos de compartir con nosotros la alegría y jolgorio propios de las fiestas populares de toda población.

Ojalá que sus proyectos no se vean frustrados, antes por el contrario que vayan tan contentos y queden aficionados á repetir su visita en años venideros.

Enviamos á todos cariñoso saludo y bienvenida.

### Una mujer muerta

En la mañana del domingo, 7 del corriente, acaeció en la carretera de Avila y cerca de la dehesa de Castronuevo un suceso que tuvo

fatales consecuencias.

Habían salido de Avila en un carro con dirección á Salvados, dos mujeres, madre é hija, naturales de la Parra, pueblo del partido de Arenas de San Pedro, teniendo por objeto el viaje invitar á otra hija de la víctima, sirvienta en la casa del señor Cura de Salvados, á la boda de su hermana que había de celebrarse en breve.

El carro que las conducía dejolas en Charrero, por ser el dueño del pueblo de Crespos.

En Charrero, tres hombres que conducían dos carros, invitaronlas á subir en éstos para conducir las hasta el mismo Salvados.

Acceptaron el ofrecimiento las pobres mujeres, y al poco rato los tres hombres trataron de abusar de ellas, por lo que la madre, sin reparar en el peligro, arrojóse del carro, pero con tan mala fortuna, que cayó bajo las ruedas del vehículo, quedando tan gravemente herida que falleció al poco tiempo; pero no sin poder antes declarar el atentado de que había sido víctima.

Los tres carreteros, tan pronto como vieron el estado en que había quedado la mujer huyeron con los carros, quedando al lado de la moribunda su hija infeliz, que no se cansaba de pedir socorro.

Pronto acudió el Juzgado de Rivila de Barajas á cuya jurisdicción correspondía la dehesa Castronuevo, y como antes decimos, la moribunda prestó declaración en conformidad á las manifestaciones hechas por su hija, según la cual, la desgracia ocurrió por haber tratado de abusar de ellas los conductores de los carros.

Tras de ellos salieron dos parejas de la Benemérita, del pueblo de Charrero, llegando á Peñaranda al anochecer de dicho día y saliendo para Salmoral, de donde eran los carreteros mencionados. Estos se llaman Cándido Nieto (a) el morenín y Ramón Martín (a) quilin, de 36 y 38 años de edad.

### Congreso agrícola

Se han inscripto para el Congreso agrícola de Salamanca:

Cantaracillo.—D. Baldomero Rodríguez Campal, D. Guillermo González, D. Leandro Hernández Zurdo, D. Moisés Alvarez Zurdo, D. Vicente Muñoz Botrán.

Palacios-Rubios.—D. Casimiro Sánchez Hernández, D. Wenceslao Dávila Bello, D. Felipe Bello Salvados, don Tomás Bello Dávila, D. Pedro Cuadrado, D. Faustino Cuadrado.

Rágama.—D. Benigno González, don Domitilo Rodríguez.

### Fiestas en Babilafuente

En los días 15, 16 y 17 de los corrientes se celebrarán en Babilafuente festejos populares, organizados por aquél celoso ayuntamiento.

Por la mañana tendrán lugar dianas, y en la tarde del día 16 gran capea de novillos procedentes de una acreditada ganadería.

El día 17 se quemarán en la plaza del pueblo vistosos fuegos artificiales bajo la dirección de un

pirotécnico de Salamanca.

También se celebrarán bailes públicos y de sociedad, y una banda de música amenizará el paseo.

Lo mismo pues que en Peñaranda. Babilafuente, que es un pueblo de menos vecindario y con menos recursos en sus presupuestos, sabe colocarse á la altura de Peñaranda, ó más, pues todo es relativo.

¡Bien por Babilafuente!

### Agresión á un periodista

El lunes á las 11 de la noche fué víctima de un incalificable atropello nuestro estimado compañero en la prensa el redactor de *El Porvenir*, de Salamanca, D. Joaquín Martínez Veira, por actos que había realizado creyendo cumplir sus deberes de periodista.

Distanciados en un abismo por lo que respecta á la cuestión religiosa con el estimado colega, no en cuanto á lo demás que para nosotros es secundario, esto no ha de impedirnos, ni mucho menos, que expresemos nuestro dolor por el atropello de que fué víctima el señor Veira, y unamos nuestra protesta á la de todas las personas sensatas que no pueden ver con buenos ojos que se imponga nunca la razón de la fuerza.

He aquí como refiere los hechos citado periódico.

«Serían las once de la noche, próximamente, cuando el señor Veira, abandonando nuestra redacción, se dirigía á la Plaza Mayor, y al llegar á la esquina del café de Castilla se dirigió á nuestro compañero Ricardo Pedraza (a) *Ubella*, llamándole la atención.

El señor Veira que, como es público se halla delicado de la vista, no conoció al pronto á quien le llamaba, por lo que este se puso delante, y agarrándole de las solapas de la americana, le increpó duramente por cierto artículo de *El Porvenir*, referente á un expediente de defraudación que se ha seguido contra el hijode aquél, Arturo Pedraza. Y sin que el señor Veira pudiera percibirse de la agresión y repelerla, fué también maltratado de obra.

Varios transeúntes y concurrentes al café separaron á los contendientes y condujeron á nuestro compañero á la Casa de Socorro donde fué curado de una erosión en la mano derecha.

El agresor fué conducido al Gobierno civil, donde pasó la noche por orden gubernativa».

### Noticias varias

Aun cuando todavía hay más de un año por medio, los astrónomos de Europa y América han comenzado á hacer preparativos y estudios para trasladarse á nuestra Península, á fin de presenciar el eclipse total de sol que tendrá lugar el 31 de Agosto de 1905.

Este acontecimiento ofrece para España el interés especialísimo de que será el último eclipse total visible para nuestra patria durante un transcurso de más de dos siglos.

La Dirección general del Tesoro ha dictado una nueva disposición, concediendo prórroga hasta el día 31 del presente mes, para la adquisición de cédulas personales sin recargo.

En la próxima semana se pondrá en vigor la ley del descanso dominical, que publicará la Gaceta. La prensa irá incluida en el artículo primero.

Las pérdidas ocasionadas con motivo del incendio ocurrido el día 4 del corriente en Macotera y de que dimos noticia en el número anterior ascienden á 6000 pesetas.

El lunes y martes próximos se celebrarán en Macotera corridas de novillos

Ha sido nombrado coadjutor de Babilafuente D. Francisco Sevillano Moros

En Santiago de la Puebla hubo hace pocos días un incendio, quemándose tres casas.

PEÑARANDA. 1904

IMP. DE B. SANCHEZ

### LONJA DE ULTRAMARINOS Y FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS DE EDUARDO DE CASTRO

Plazuela de la Fuente, 2.

Acaba de recibir Salchichón de Vich, Queso Manchego y Jamón Avilés.

### Salón de peinado

#### TOCADOR MODERNISTA

Con motivo de las próximas fiestas, los días 15 y 16, después de peinar á mis abonadas, quedará abierto el salón de peinado por tarde y noche, tanto para las peñarandinas como para las jóvenes forasteras que me honren con su presencia.

Plazuela de Somorrostro

ISIDORA RODRIGUEZ.

SE VENDE una casa con planta alta y baja sita en la Plazuela de la Fuente esquina á la Travesía de San Juan.

Para entenderse avistense con doña Sinforiana Mesonero Pizarro.

### Se vende

muy barata una casa con piso alto, que sita en la Plazuela de Somorrostro y calles de Colón y Hernán Cortés.

Para informes dirigirse á María Santos Gimenez, calle de los Caños número 26, Peñaranda.

### NUEVO COMERCIO

DE PAQUETERIA, QUINCALLA Y ULTRAMARINOS

DE GIMENEZ Y TIEDRA

Plaza Corralada, 37, y Bodegones, 1.

Peñaranda de Bracamonte.

Las grandes compras realizadas en acreditadas Fábricas y Almacenes nos permiten desde luego ofrecer nuestros géneros en condiciones especialísimas y á precios sumamente económicos.

Los que nos honran con su visita verán confirmado nuestro aserto.

GIMENEZ Y TIEDRA.



**DON CARLOS ALBESSARD****PROFESOR-DENTISTA**

Que estuvo muchos años en Salamanca; Doctor Riesco, número 2, ha trasladado su residencia á Peñaranda, calle de Nuestra-Señora 61.

Dentaduras postizas en oro, aluminio y cauchut, orificaciones oro, empastes metálicos, platino y oro, cemento marfil y otros.

Garantiza la sólida y perfecta construcción de sus trabajos.

**Honorarios módicos.****LA SALUD A DOMICILIO LA MARGARITA ENLOECHES**

Tomando una cucharada de las de café al día, antes de cada comida prepara la digestión y abre el apetito.

Como purgantes á las dos horas dejan libre al paciente. El agua puede conservarse sin perder sus virtudes.

Antibiliosa, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilítica, antiparasitaria y muy reconstituyente.—Con esta agua, de uso general hace cincuenta años tiene la salud domicilio.—Premiada siempre la primera con grandes diplomas, medallas de oro y distinciones.

Deposito central: Jardines, 15, bajos, Madrid.—Prevenirse contra mejores, y dicen que *no irritan*, y es porque carecen de fuerza. La de LA MARGARITA se adapta á todos los estómagos, *no irrita* y mezclándola con agua, resulta aún *muy superior* á las similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de la MARGARITA, sus condiciones es terapéutica, ampoco.—Hecho el analisis por MR. HARDY, químico ponente de la Academia de Medicina de Parsis, fué declarada este agua la mejor de su clase y del minucioso reconocimiento practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún más abundantes resulta que LA MARGARITA DE LOECHES es, entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico y son los más poderosos purgantes y la única que contenga carbonato ferroso y manganoso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyente. Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbonico que las que pretenden ser similares y tal esta proporción y combinación en que se hallan sus componentes, que las constituyen en un específico y reemplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, tóseos rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas, que se expenden en todas las farmacias y droguerías principalmente de todas partes.—SU GRAN CAUDAL DE AGUA carece en las demás aguas, lo permite tener da GRAN ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS abierto del 15 de Junio al 15 de Septiembre. Pelir prospectos y hojas clínicas, que se entregan gratis, Madrid, Jardines 15, bajos. Es gran su aceptación por sus grandes resultados terapéuticos, que en último año se han vendido MAS DE DOS-MILLONES DE PURGAS.

**LA HIGIENICA.****GRAN FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS**

PREMIADA EN LA EXPOSICIÓN DE SALAMANCA  
CON MEDALLA Y GRAN DIPLOMA

**AUGUSTO HERNANDEZ**

PEÑARANDA DE BRACAMONTE.

Todos los establecimientos como casinos, cafés, tabernas y otros de esta población y fuera de ella, han quedado altamente, satisfechos de sus excelentes resultados y convienen en que por su buena saturación de gas, delicado gusto, aroma y limpieza son las mejores que se conocen.

**Vino Achampagnado**

Elaborado con vino añejo selecto de la mejor bodega de la Nava del Rey. Después de las comidas, una copa de este delicioso vino especialidad de esta casa es el mejor obsequio que en estos días podeis hacer á vuestros huéspedes.

—Botella pequeña, pesetas 1'75—

En los dos dias de fiesta servicio permanente.

**GALERÍA FOTOGRAFICA  
DE VENANCIO GOMBAU  
Prior, 18.—Salamanca.**

Por haber cesado en la razón social Vda. de Olivan y Hermano he establecido mis talleres y galería fotográfica en la calle de Prior, 18. Salamanca.

Lo que pongo en conocimiento de mi numerosa clientela y del público en general.

**EL PROGRESO****Tejar y Ladrillería**

RONDA DE LA VERÓNICA.—PEÑARANDA.

En virtud de la carestía y escasez de los combustibles, pongo en conocimiento del público que, bien á pesar nuestro, nos vemos en la imprescindible necesidad de elevar los precios de los materiales que fabricamos, y que serán los siguientes:

Baldosa de pié en cuadro, piso bajo, 30 reales ciento.  
Baldosa de pié en cuadro, piso alto, 26 reales ciento.  
Teja canal 16 reales ciento. Ladrillo ordinario 12 reales ciento.  
Dichos precios se entenderá que son los materiales puestos en obra.  
En los demás artículos que no reseñamos la subida será relativa.

El encargado, Pelayo de Dios.

